

LES SŒURS SANS QUI RIEN N'AURAIT ETE POSSIBLE

LES FEMMES JAVOUHEY

Ce sont les trois sœurs cadettes et une nièce, fille d'Étienne, frère aîné d'Anne-Marie Javouhey.

Sr Marie-Thérèse (1785-1840)

1807. Nommée « cellière » (intendante) de la Société Saint-Joseph.

1808-1812. Supérieure de la communauté de Chalon-sur-Saône.

1812-1826. Supérieure de la communauté de Cluny (maison mère) et du noviciat.

1827-1839. Supérieure principale des Antilles et supérieure de la communauté de Martinique.

Février-juin 1837. Séjour à Mana auprès de son aînée.

1839. Retour en France, très malade.

25 octobre 1840. Décès à Cluny.

Sr Marie-Joseph (1787-1863)

1807. Nommée « maîtresse des novices » de la Société Saint-Joseph, une fonction éphémère.

1808. Institutrice à Villargeau, Saône-et-Loire.

1815. Institutrice à Foncine-le-Haut, Jura.

1819-1827. Supérieure de la communauté hospitalière de l'Hôtel-Dieu à Beauvais, Oise.

1828-1833. Premier intérim de la direction de la congrégation.

1833-1835. Supérieure de la communauté de Bailleul-sur-Thérain, Oise.

1835-1845. Second intérim de la direction de la congrégation.

1845-1850. Supérieure de la communauté en charge d'un pensionnat et d'un orphelinat à Alençon.

1850-1851. Supérieure de la communauté de Compiègne, fonction interrompue par le décès d'Anne-Marie Javouhey.

1851-1860. Assistante générale de sr Rosalie devenue seconde supérieure générale, à Cluny jusqu'à 1855 puis à Paris jusqu'à 1860, année où elle cesse toutes fonctions.

20 juillet 1863. Décès à Paris.

Sr Rosalie (1790-1868)

1812-1818. Supérieure de la communauté de Chalon-sur-Saône.

1819- mars 1822. Supérieure fondatrice de la communauté de Saint-Louis du Sénégal.

Avril 1822-juillet 1824. Supérieure de la communauté de Bailleul.

Novembre 1824-octobre 1825. A Bourbon, sa fonction de supérieure est entravée par une tentative de schisme.

Octobre 1825-octobre 1839. Supérieure des communautés de Bourbon et supérieure principale des communautés de l'océan Indien. A ce titre, trois séjours à Pondichéry durant cette période.

1840-1851. Supérieure de la communauté de Cluny.

1851-1868. Succède à Anne-Marie Javouhey dans la fonction de supérieure générale.

11 mai 1868. Décès à Paris.

Sr Clotilde (1796-1849)

1810. A Provins avec sa tante, Anne-Marie Javouhey.

Fin 1815. A Paris, toujours avec sa tante. Initiée à la méthode mutuelle par l'abbé Gaultier.

1817. Directrice des études d'un pensionnat de jeunes filles à Villeneuve Saint-Georges.

20 octobre 1818. Fait profession à Bailleul, Oise. Prend le nom de sr Clotilde.

1820. Supérieure de la communauté de Bailleul.

Janvier-mai 1822. Se retrouve seule à diriger la congrégation au moment du départ d'Anne-Marie Javouhey en Afrique et dans l'attente du retour de Rosalie. Ces mois sont ceux du départ des sœurs fondatrices des premières communautés de Guyane et de Guadeloupe.

Juin 1822-avril 1824. Assume avec Rosalie la responsabilité de la congrégation puis se consacre plus précisément au noviciat de Bailleul.

Mars 1826. Dans le département de l'Aude, fonde la communauté de Caunes et un pensionnat qu'elle dirige. Organise ensuite la fondation de celle de Chalabre. Fonde la communauté de Limoux.

1826-1849. Supérieure de la communauté de Limoux et en juillet 1827, devient la directrice de l'asile d'aliénés de Limoux né en ce même mois. Accueille en 1829 le « petit séminaire africain ».

15 juillet 1849. Décès à Limoux.

AUTRES SUPERIEURES FONDATRICES VENUES EN GUYANE

Sr Marie-Thérèse Griffaut (1796-1852)

1821. Fait profession à Bailleul, Oise.

1822-1827. Supérieure fondatrice de la communauté de Cayenne.

1827-1845. Différentes responsabilités en France (Senlis, Saint-Marcel-lès-Chalon, Cluny).

1845-1852. Supérieure de la communauté de Paris et à partir de novembre 1849, assistante de la supérieure générale.

28 août 1852. Décès à Paris.

Sr Xavier Tronchain (1800-1840)

1821. Fait profession à Bailleul, Oise.

1823-1825. Supérieure fondatrice de la première communauté de la Mana au poste de Nouvelle-Angoulême.

1826. Départ à Bourbon.

1827-1838. Supérieure fondatrice de la première communauté de Pondichéry.

1839. Supérieure de la communauté de Compiègne.

21 février 1840. Décès à Compiègne.

Sr Madeleine Collonge (1797-1874)

1821. Fait profession à Bailleul, Oise.

1822. Arrivée à Saint-Louis du Sénégal avec Anne-Marie Javouhey. Membre de la communauté.

1824. Membre de la communauté de Gorée.

1825-1828. Supérieure de la communauté de Saint-Louis du Sénégal.

1828-1831. Supérieure de la communauté de Rouen.

1831-1839. Supérieure de la communauté de Saint-Louis du Sénégal et supérieure principale en Afrique.

1839-1868. Supérieure de la communauté de Cayenne, Guyane.

30 mars 1874. Décès à Cayenne.

Sr Isabelle Marion (1803-1873)

1824. Fait profession à Bailleul, Oise.

1825-1831. Membre de la communauté de Basse-Terre, Guadeloupe.

1831-1834. Supérieure de cette même communauté.

1834-1837. Supérieure de la communauté de Cayenne, Guyane.

1838-1843. Assistante d'Anne-Marie Javouhey à Mana, conductrice des travaux de drainage.

1843-1846. Supérieure de la communauté de Mana et directrice de l'établissement de Mana.

1847-1868. Supérieure de la communauté de Mana, puis retraite.

8 septembre 1873. Décès à Mana.

ET AUSSI...

Sr Alexis Denfer (1802-1868)

1827. Fait profession à Cluny, Saône-et-Loire.

1827-1834. Sœur à Cluny.

1834. Arrivée à Mana.

Entre 1836 et 1838-1860. A l'Acarouany.

Cette sœur ne fut donc pas la première supérieure de cette communauté et directrice de la léproserie mais elle fut celle qui la mit sur pied et la dirigea selon les vues de la supérieure générale.

18 avril 1868. Décès à Mana.

UN CAS PARTICULIER

Sr Théodosie Rivoire (1804-1886). Sortie de la congrégation en 1836.

1826. Fait profession à Bailleul, Oise.

Octobre 1826-juin 1828. Supérieure fondatrice de la communauté de Brest.

Juin 1828. Départ à la Mana. Chargée de la pharmacie et assistante d'Anne-Marie Javouhey.

Janvier-mai 1829. Assure la direction de l'établissement de la Mana en l'absence d'Anne-Marie Javouhey partie aux Antilles.

Juillet 1831-mai 1832. Première sortie de la congrégation.

Entre 1833 et 1835. Elle suit en France une formation de sage-femme et obtient un diplôme de « professeur d'accouchement ».

Septembre 1835. Rencontre dans une diligence de David Richard, médecin, adepte de la phrénologie, calviniste, et disciple de Lamennais.

Décembre 1835. Départ à Mana avec Anne-Marie Javouhey en qualité de « professeur d'accouchement ».

Avril 1836. Elle refuse de succéder à l'officier de santé comme le souhaite Anne-Marie Javouhey. Elle quitte définitivement la congrégation.

1840. Jeanne Rivoire épouse David Richard. Tous deux se consacrent à l'asile de Stéphanfeld (Bas-Rhin) dirigé par David Richard.

1859. À la mort de son mari, elle se retire à Niederhaslach (Bas-Rhin).

20 juillet 1886. Décès à Niederhaslach.